



CÁMARA DE
DIPUTADOS
LXV LEGISLATURA



Bancada Naranja

PROPOSICIÓN CON PUNTO DE ACUERDO POR EL QUE SE SOLICITA AL EJECUTIVO FEDERAL Y A LA SECRETARÍA DE SALUD REALICEN LAS ACCIONES NECESARIAS PARA QUE LAS NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES RECIBAN EL ESQUEMA NACIONAL DE VACUNACIÓN DE MANERA COMPLETA, PRESENTADO POR LAS DIPUTADAS Y DIPUTADOS INTEGRANTES DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO.

Quienes suscriben, **Diputadas y Diputados integrantes del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano en la LXV Legislatura** en la Cámara de Diputados, con fundamento en lo señalado en el artículo 78, párrafo segundo, fracción III de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y los artículos 116 y 122, numeral 1 de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, así como los artículos 58 y 60 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, someten a la consideración **del pleno de la Comisión Permanente** la Proposición con Punto de Acuerdo al tenor de la siguiente:

Exposición de Motivos

Todas las personas mexicanas tenemos derecho a tener el nivel más alto posible de disfrute de salud física y mental y el Estado según nuestra constitución es el encargado de hacer posible que las y los ciudadanos mexicanos puedan acceder a dicho derecho.

Sin embargo, en nuestro país el Sistema de Salud vive en una crisis desde hace ya varios años, según la organización “México Evalúa” dice que para el año 2021, el sistema presentó fallas que impidieron el pleno ejercicio del derecho a la salud, excluyendo a 33 millones de mexicanos (26%) afectando a la población más pobre.¹

¹ México enfrenta la peor crisis sanitaria de su historia moderna – México Evalúa (mexicoevalua.org)



CÁMARA DE
DIPUTADOS
LXV LEGISLATURA



Bancada Naranja

El poco acceso de la población mexicana al sector salud no es lo único que nos debería ocupar, aunado a lo anterior también sabemos que no hay suficientes clínicas ni hospitales en todo el país, y que las existentes no cuentan con suficientes aparatos, tampoco con personal médico y de enfermería, y por si fuera poco los medicamentos son escasos. Es claro que el sector salud nunca ha sido una prioridad tanto como para el gobierno en turno como para los gobiernos anteriores.

Otro de los grandes problemas que afectan a las y los mexicanos en materia de salud es la falta de vacunas, ya que entre 2019 y 2022, el esquema completo de vacunación para infancias y adolescencias debe incluir la vacuna con bacilo de Calmette y Guérin (BCG), antihepatitis B (HB), pentavalente acelular, hexavalente acelular, anti rotavirus (RV), antineumocócica conjugada (PCV), triple viral , contra difteria, tosferina y tétanos (DPT), anti influenza estacional, antipoliomielitis oral, contra virus del papiloma humano (VPH), doble viral (sarampión y rubéolaEs deci), toxoide tetánico y diftérico (Td) y contra tétanos, difteria y pertusis acelular (Tdpa).²

Sin embargo, según la “Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2022” (Ensanut), la cobertura útil de vacunación para niños, niñas y adolescentes en México estuvo por debajo del nivel con un 95% en ese año.³

En el mismo análisis de la Ensanut realizado por especialistas del Instituto Nacional de Salud Pública se considera que los niveles más altos, se alcanzaron en el caso de la vacuna contra el neumococo y la anti rotavirus (RV), cabe resaltar que no se llegó a la meta de vacunación. Por otro lado, la cobertura de la primera dosis de triple viral (SRP) se redujo considerablemente respecto a 2021, pasando de 72.6% a 61.8%, mientras que la cobertura de la vacuna con bacilo de Calmette y Guérin registró una reducción no significativa pero se quedó en el 78.5%, y la antihepatitis B tuvo un incremento no significativo.⁴

² <https://www.animalpolitico.com/salud/vacunacion-metas-cobertura-2022-encuesta>

³ <https://www.animalpolitico.com/salud/vacunacion-metas-cobertura-2022-encuesta>

⁴ Ibidem.



CÁMARA DE
DIPUTADOS
LXV LEGISLATURA



Bancada Naranja

Es decir, de los hogares encuestados tan sólo el 26.6% de las y los niños a los dos años de edad alcanzaron un esquema completo, mientras que en 2021 ese porcentaje fue de 31.1%. Para las infancias con un año de edad en 2022 el 42.6% tuvieron el esquema completo, a diferencia del 27.5% que se registró en 2021. Además, los niveles de cobertura de la vacuna triple viral contra sarampión, rubéola y parotiditis pasaron de 46.1% en 2018 a 52.6% en 2021 y solo 31.2% en 2022.

En el caso de los niños entre 5 y 6 años de edad, el 47.2% de los 10,160 hogares donde se aplicó la Ensanut (representan estadísticamente a más de 36.5 millones de personas) la cobertura más alta para esta edad fue la primera dosis de triple viral, seguida del primer refuerzo de DPT, sin embargo, no representó una diferencia significativa respecto a los años previos.⁵

En el análisis de la Ensanut 2022, se precisa que: “las coberturas por debajo de los indicadores de vacunación estaban vigentes antes de la pandemia, y entre las causas que han llevado a la disminución de coberturas cita fallas en los servicios de atención primaria, disminución en la demanda, abasto insuficiente, situaciones financieras adversas, problemas regulatorios, fallas en gobernanza y mecanismos de transparencia, así como incumplimiento de los procesos regulatorios o falta de armonización de la política de regulación nacional con la internacional.”⁶

En la Bancada Naranja conforme a nuestras atribuciones, velamos por que las y los mexicanos tengan acceso a todos y cada uno de sus derechos, y en materia de salud no seremos omisos, por tal razón es que hacemos un llamado a las autoridades correspondientes para que garanticen que las niñas, niños y adolescentes reciban el Esquema Nacional de Vacunación de manera completa.

Las y los mexicanos merecen tener acceso al nivel más alto posible de disfrute de salud física y mental, por lo que debe ser una prioridad para el estado cumplir con sus obligaciones y poner al sector salud en la agenda pública del país.

⁵ <https://www.animalpolitico.com/salud/vacunacion-metas-cobertura-2022-encuesta>



CÁMARA DE
DIPUTADOS
LXV LEGISLATURA



Bancada Naranja

Por lo anteriormente expuesto sometemos a consideración de esta honorable asamblea la siguiente proposición con

Punto de Acuerdo

PRIMERO.- La Comisión Permanente del H. Congreso de la Unión, exhorta de manera respetuosa al Ejecutivo Federal y a la Secretaría de Salud, para que con base en sus facultades y atribuciones legales, realicen las acciones necesarias para garantizar que las niñas, niños y adolescentes reciban el Esquema Nacional de Vacunación de manera completa.

SEGUNDO.- La Comisión Permanente del H. Congreso de la Unión, exhorta de manera respetuosa al Ejecutivo Federal y a la Secretaría de Salud, para que con base en sus facultades y atribuciones legales, hagan público un informe en el cuál se reflejen los avances y la información desagregada del Esquema Nacional de Vacunación.

ATENTAMENTE

Dip. Jorge Álvarez Máñez

**Coordinador del Grupo Parlamentario
Movimiento Ciudadano en la H. Cámara de Diputados
en la LXV Legislatura**

***Dado en el Salón de Sesiones de la Comisión Permanente del H. Congreso de la
Unión a 28 de junio de 2023***